

Fecha 05.08.2019	Sección Primera	Página PP-8
----------------------------	---------------------------	-----------------------

FOSAS EN JALISCO, AHORA EN CASAS DE ZONAS URBANAS

Grupos criminales rentan viviendas o invaden las abandonadas para enterrar a sus víctimas y complicar su hallazgo; este año se han ubicado 70 cuerpos

Los municipios más afectados

De acuerdo con la Fiscalía estatal y datos con corte a mayo, éstos eran los casos.



Repunta la violencia en la entidad

Llevan fosas a barrios aledaños a Guadalajara

GRUPOS CRIMINALES rentan casas o invaden las abandonadas para enterrar a sus víctimas y complicar su hallazgo; este año se han ubicado 70 cuerpos

Redacción • La Razón

El hallazgo de cuerpos en fosas clandestinas no es cosa extraña en el área conurbada de Guadalajara, la capital de Jalisco. De acuerdo con datos de la Fiscalía General del Estado (FGE), en lo que va del año se han encontrado más de 13 fosas con al menos 70 cuerpos, muchas de ellas en zonas habitacionales.

Y es que, de acuerdo con un análisis de la fundación InSight Crime, los grupos del crimen organizado en la entidad han cambiado su *modus operandi* para

dificultar el hallazgo de los cuerpos, cambiando los grandes espacios remotos y abiertos por casas en zonas habitacionales que suelen estar rentadas, o abandonadas. En los últimos meses han sido exhumados cuerpos de los patios o incluso de las salas u otros cuartos dentro de las viviendas.

Entre los municipios donde se han encontrado este tipo de fosas se encuentran Tlajomulco, Zapopan y El Salto, en el área conurbada de Guadalajara, donde para las autoridades es más difícil ingresar, pues necesitan una orden judicial que permita el ingreso a

las casas.

De acuerdo con fuentes cercanas a las investigaciones, ubicar las fosas es complicado, pues se excava en el terreno, se entierran los cuerpos y se coloca concreto encima para ocultar los malos olores.

En días pasados el fiscal general del estado, Gerardo Octavio Solís, advirtió que este tipo de hallazgos crecerán, ya que antes no se hacía el trabajo de investigación que ahora se está realizando.

“Quiero referir que probablemente en anteriores administraciones no se

Continúa en siguiente hoja

La Razón



Página 1 de 2
\$ 91516.00
Tam: 548 cm2

Fecha 05.08.2019	Sección Primera	Página PP-8
----------------------------	---------------------------	-----------------------

llevaba a cabo este tipo de trabajo de investigación, como de gabinete y de campo y probablemente por eso no se localizaban tantas casas de seguridad de esta naturaleza. Seguramente ustedes se irán dando cuenta, vamos a seguir encontrando estas casas de seguridad", aseveró, luego de que en mayo se encontraron cinco fosas con 14 cuerpos desmembrados.

Otros de los casos ocurridos con esa modalidad son los registrados en mayo, cuando autoridades de Jalisco exhumaron 35 cadáveres en tres fosas clandestinas, dos de ellas en Zapopan y una más en Tlajomulco.

Mientras que el pasado mes de julio, la Fiscalía del Estado reveló que fueron encontrados 21 cuerpos enterrados en una casa de seguridad en la colonia Santa Cruz de las Huertas, en Tonalá, Jalisco. Según el informe de las autoridades, 10 cadáveres se hallaron en la finca; tres más en un recámara y ocho más en bolsas de plástico.

En mayo pasado, el subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población de la Secretaría de Gobernación (Segob), Alejandro Encinas, presentó el Reporte: Fosas Clandestinas, en el que la dependencia dio a conocer que se contabilizan 337 cuerpos encontrados en 222 fosas clandestinas en todo el país, entre el 1 de diciembre de 2018 y el 13 de

mayo de 2019.

Dicho reporte ubicó a Jalisco como la quinta entidad con más cuerpos y la novena en cuanto a número de fosas; sin embargo, ahí sólo están registrados 20 cadáveres y ocho hallazgos.

ESCALADA DE VIOLENCIA. Apenas el pasado miércoles 31 de julio ocurrió una balacera en Zapopan en la que murió uno de los fundadores del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), Martín Arzola, alias *El 53*, a quien se le atribuía el control de este grupo delincuencia en toda la zona metropolitana de Guadalajara.

En el atentado estuvo presente de manera circunstancial la familia del gobernador de Nayarit, Antonio Echevarría, y su escolta, quienes abatieron al atacante y al propio Arzola.

El CJNG es actualmente la organización criminal más poderosa en México y su líder, Nemesio Oseguera Cervantes, *El Mencho*, es uno de los objetivos prioritarios no sólo de las autoridades mexicanas, sino también de las estadounidenses.

Recientemente, un informante de la Administración para el Control de Drogas de Estados Unidos (DEA) aseguró a la cadena Univision que *El Mencho* se esconde en las montañas, tal como lo hacía Joaquín *El Chapo* Guzmán, en su propio "triángulo dorado" ubicado en

la zona serrana de Jalisco, Michoacán y Colima, y se oculta por breves lapsos en cabañas de lujo, viviendas humildes y hasta cuevas.

La DEA aumentó el año pasado la recompensa por la captura de Oseguera a 10 millones de dólares, colocándose como la segunda más grande por un mexicano, por debajo de los 20 millones que se ofrecen por Rafael Caro Quintero.

o el dato

Durante los primeros seis meses del año, en Jalisco fueron asesinadas mil 83 personas, 643 de ellas con arma de fuego. Asimismo, se conocen 442 delitos contra la libertad personal.

11
De los 70 cadáveres fueron entregados a sus familiares

53
Fosas fueron encontradas en la entidad de 2009 a 2017

152
Cuerpos fueron exhumados de ellas en esos ocho años

Los municipios más afectados

De acuerdo con la Fiscalía estatal, en datos con corte a mayo, éstos eran los casos.

